

佐伯と国木田独歩(三)

——「欺かざるの記」より——

会員山本保

八月十三日

富永徳磨氏より來状、直ちに返書。
少年八名(鶴谷学館の生徒)に一書を送り。調査(或)、栗
屋(或)の兩氏下も亦。

八月三十日

佐伯なる少年生徒の中より來狀。

七月二日

独歩日、明治二十七年八月一日佐伯と別れを告げまし
たが、八月以降の「欺かざるの記」を掲げます。
鶴谷学館時代の教え子・富永徳磨、山口行一、並河平
吉、尾間明景との友情がにじみでて、その日記です。その
交流は、深くまじいものがあります。
明治二十七年八月、独歩二十四才、旧かなづかへによる

明治二十七年八月八日

富永徳磨へ佐伯所難分故易筋参外三氏へ書状を發す。
佐伯出發後、數日未、今日に至るまで十數日、淡淡た
る俗累に繫がれて、吾が胸底激昂の感慨又静まりぬ。
俗恩俗情吾を困みぬ。炎々たる猛火消えて跡なし。

辭かば神に対し、徐ろに自然を視るの感懷何處に於去
りぬ。
時々の電光乍くに非ざれども、要するに夫れ余りに時
々なり。

嗚呼願日くば吾に瞑想の時と場所とを与へよ。

八月十一日

富永徳磨氏の家庭などより、一篇の小説を考案中なり。

た。

九月七日 雨薄々。

本日午前、吾独り車にて麹町(東京)へ来り、下宿屋を定めて帰館、直ちに三人(佐伯の子弟)を伴ふて旅館へ移転す。兹と以麹町三番町九番地なり。富永氏と伴ふて神田と散歩す。

(註)九月九日、ハハハで教え子民開明、並河平吉が上京して、独歩と会面しまつた。

九月十二日

十二日は一時間余すのみ。

吾等六人は昨日を以て旅、則古牛込南横町に転居した。パンを以て自炊の生活を始めたり。今日は昨夜の暴風に引きかへて晴天白日なり。徳富蘇峯氏を頼る。(註)徳富蘇峯、一熊本出身、民友社社長、国民新聞社社長、独歩と側面から援助した人。

九月十三日

八月一首月の柳井村宮本(山口県柳井町)の生活。昨年十月より今年七月まで依伯十ヶ月の生活。

今までパンと水との生活。

九月二十七日

昨日並河平吉氏吾等より別居せんことを申出づ。為めに吾も彼との交を絶つに至る。

九月二十九日

昨日並河氏終て去りたり。

十月十日

本日三番町より平河町五丁目一番地に転居す。経済上の都合なり。

吾等の貧乏次第に貧なり。パンと芋とを食ふのみ、肉一片も食ひざるなり。

山に行一氏都合ありて吾が仲間を去り、食客となる。

(註)民開明もその日記に「勿論がまど主無け札吹金もまゝ毒生活で、神樂坂までパンを買ひに行つたが、そのパンも半斤一錢二厘といつてどいもカズ、ずいぶん贋榮を生活で男つた」と述べてゐます。

十月十六日

廣島より靈敷米・船築乗込(日清戦争軍紀著として)の都合首尾よく出来たると報じぬ、直ちに用意を取り掛り其の夜九時五十分新橋駅の車にて出発す。秋雨蕭々人見收二、富永、今井、民開、かき田氏見送らる。

十一月一日 (終大連)

富永徳磨より書状を得たり。

徳磨の生活は吾とて自然に近づかしめ左。中の谷を思ひ元越山を思ひ、尺間山を思ひ、鎌子の麓を思ひ、黒沢の桜を思ひ、香丘の月を思ひ。

嗚呼過去! 時! 不思議なる哉、過去とは何の事ぞ、過去とは空乎、

明治二十八年一月十五日 日清戦争軍紀著として(廿二歳)
若し夫徳磨の「自然」(近づき)生活を想起す、此
の時代なり。自然、魂(?)に半面苦悶の影を捕えたり。

回憶の快事は無心なり。

(註) 従軍記者となつた徳富蘆花著「國民新聞」に載

事連続を發表しました。

並河平吉君は本郷大学病院に就ひ後、それより上野へ出で遂に道から山の方まで散歩へたり。

(註) 著者止久！ 散歩は没私さすけた東京麹町一番町教会カ

牧師日本キリスト教會の朱宣君

三月九日

従軍記者としての任務終れる。

五日以吳漢に帰り、其の日直ちに退艦して広島に帰る。
そとそ東京へ。

三月十三日

夜 富永德磨氏來訪談話。

五月一日

本郷ある大學病院下並河平吉氏と見舞ふて今ま帰宅す。

夜十時より。

富永德磨氏と同伴せり。

富永氏と行くノ一人生の不可思議を語り及。並河氏は

脚気病なり。枕頭下在りて脛骨ものが左り及。

富永氏の家庭の不幸をきく。

五月十二日

本郷ある大學生の父・並河平吉氏と見舞ふて今ま帰宅す。

夜十時より。

富永德磨氏と同伴せり。

富永氏と行くノ一人生の不可思議を語り及。並河氏は

脚気病なり。枕頭下在りて脛骨ものが左り及。

富永氏の家庭の不幸をきく。

今日午前教会堂に出席して植村正久君(牧師)の説教を

きく。午後は富永德磨、尾間明、山口行一の三氏と共に

達を見ん。

今日午前教会堂に出席して植村正久君(牧師)の説教を

きく。午後は富永德磨、尾間明、山口行一の三氏と共に

達を見ん。

五月二十二日(日曜日)

午後、富永、尾間の両氏と收二同道にて牛込より小石川の郊外を散歩しえり。帰路、富永氏等を顧みて曰く、吾等天国の郊外に在りて又手を携へ散歩したきものならずやと。吾、自から斯く譲りし時に無窮の愛、限りなき希望を感じ及。

七月六日

山口行一氏脚気癆心のため死去した旨、午前九時頃
辰間朋氏より通知し來りしが故に直ちに牛込へ赴く。
茫々乎として夢の心地す。

七月七日

一日を正しく送りて安らかに眠らしめ給へ。

山口行一氏の父母の悲を和らげ給へ。

人間の死を深く思はし給へ。

此の不思議なる汝の宿を感銘せしめ給へ。

「豊後國佐伯」に就ての執筆は、吾をしる次の如き發

見を得しめたり。則ち、併れ、然らば成らん、然らば發

明する延喜らん。併れ、然らば自から情趣觀察の發

達を見ん。

七月九日

七日入廟、山口行一氏の葬式に会し、落合村火葬場下
至る。

山口行一氏の事を記して家庭葬式に被する。

七月十日

午前十一時四十五分発の汽車にて山口行一氏の阿兄、骨を携へて帰郷するを送り出。し。

八月二十三日 分の麦薦帽・之は山口行一のかたとなり。
彼が今何處にゐる。死の國には友多し・友多し・友多
し。行一もあり・武雄もあり。

七月十一日 告が友・山口行一は死いたり。突然死たり。神よ、
死の恐ろしき事実を痛感し得て、永久の命なる套語に
真意義あることを教へ。母化をして、英語と樹立語と
に通達せしめ給入。吾が勉学を助け給入。
吾が父母と妻からしめ給入・行一氏の父母の悲き和ハ
給入。

七月十六日 記友宮崎湖處子未安談話。此書下すするに佐伯帶在
中ハ事と著作下現は才可書き以てす。

(註) 宮崎湖處子以独立の美華で「ワードカース詩集」を推せんした
人です。

七月二十日 降雨連日

「佐伯に於ける一年の生活」に就て熱血をそむる程に
著せんと決す。直ち下北海道雪々うち
此著作を以て吾旧生涯を聞か・直ち下北海道雪々うち
に渡せんことを期す。
(註) 北海道雪云々は、急遽しての北海道行きのこと。

七月二十一日

薄暮芝公園を散歩す。
帰りて「故少ざるの記」(佐伯に於ける一年の生活)
を作りはじむ。緒言八枚を作りました。

八月六日

十月八日

旅夜富永氏等来宅・其妹来京。
吾等諸友相核力して天職を尽すべしと語りぬ。

明治二十九年四月二十一日 (徒步三十六才)
夜・富永徳磨氏来り・談話悲痛と松下・尾間・大庭両
氏来る。

四月二十日

夜・今井・田村・田宮・尾間の四氏来宅・收ニヒ六人、
四座して談談す。

余が北米行(生産米)の可否ス論・極めて盛なりき。富
永・田村の兩氏は否こそし・今井氏は可ニセリ。收ニ以
賛成なり。

富永は余以す・至るに忍耐して今日の境遇を続く可
玉以てせり。余もまた此を思はざるに及ばず。

(註) 田村は田井三治、東京高等法院(今は早稲田大学)時代より

五月四日 余は苦愁のうちに在り。ナホド植村正久、久村鑑三、

富浦八百吉（湖處子）一富永德磨、今井忠治等の講友が
にて余が精神を鼓舞し、獎励し、慰藉しつつあり。此
力點に於て余は幸福なり。

（註）木材三キリスト教界の指導者、或日本に於ける思想家

今井忠治一山重吉校長友人後年判事となる。

さる故に無理をなし。富永及余を知れり。
嗚呼我が品性の醜汚なることを。
神父、美は善きより尊き給はんことを。

何事も機運ならんかし。

（注）豊寿氏一東京日本橋鈎店、皆城麻院長夫人、キリスト教婦
人矯風会幹事。

明治三十一年一月七日（徒步ニ十七才）

富永徳磨氏に求めし伴（甚富永の林に付する未婚）の成
否は凡て神にまかす。神よこの願いかなはしめ給へ。

一月二十二日
夜記、佐伯溝在の頃の欺かざるの記、及び其の乗組中
ノ記、乘組後の記など、今読み未だ其の跡をたどる
如き心地する也。佐伯に於て生活など、これを通じ
て如何にわが感情を変化し左るよ。

嗚呼、元越山よ、阿蘇ノ峰よ、普度ノ流水よ、
おおお彼の絶命を食と思へば愈々人生の不可思議を
而ぞ感ず。世の政治家をして其の功名心を弄せしめよ。
世の文人をして其の空文をたのしましめよ。願はくは
たた吾をして何時も何時も心、浮世の波に迷はんとす
る時、彼の乞食を忍びしめよ。おお憐れの靈。今如何
にし左る。おゝ人の子よ。今如何にし左る。

人を怒り、人を恨むる勿れ。反りてこれを自家に顧み
よ、徳を走てよ。育体に言へば富永に對する不平、豊
寿に對する不平よりも甚だし。豊寿氏は余を真に知ら

三月十一日

昨夜、植村正久氏を訪みて、富永との交情衝突につき
教訓を受く。

昨日官崎君より色々のことと聞き及。今日、田山、尾
間兩氏来宅。記すべき事、極めて多く、記せず。
（註）田山恭義、小説家、田舎教師の作者、従歩の友人。

五月十三日

今日「源叔父」の清書を了り候。半紙三十枚なり。

五月十八日

本日「源叔父」を太田氏まで送り候。（文章集解説序文）

あとがき――

強歩を慕つて上京、苦樂とともに分ちあつた教之子
四人のうち、並河平吉と山口行一の二人は、不幸にも
疲死し、富永、尾間は生き残りまし夫。

富永徳磨氏、本郷駒込教会において牧師として名を
挙げ、その主唱する新精神や多くの著書は、當時の思
想界に大きな影響を与えました。

民間明氏、國民新聞廣告部長を最後に、東京都の社
会事業に尽しまし夫。

徒步排斥運動のリーダーかつ左石丸敏一へ舊谷澤館
事業に尽しまし夫。

害を防ぎ、稻垣橋を経て極野橋に達する堤防は、各社の管理もよく安全である。

昔、難の上荷船が通つていた上岡の木炭問屋宮崎佐市さん、裏川には、高畠の井堰が設けられ、下流又禁漁区に指定されている。又高畠に及興人一元の興國人組パルブ工場の水源地があり、極野橋の上流に及川が合流して番丘川に達している。

先覚者池田三平さんは、水害のない所づくりに貢献した故に以て、市制施行三十周年の記念式典に参列の光榮に浴したこと、終生忘ることはできぬと感激している。

市会議員池田静男さんは、御愁はにわざにすてが左いが、久部津留や女島津留に耕地を持つ蛇崎としては、牛馬の輸送に舟便をかりずに入り、至極便利になつたと述懐している。

又長前田又一郎さんは、家や宅地を河岸の敷地に提供して、現在の土地に移転したが、毎年水害を受けていた昔に比べて、心配のない安定した農業經營が出来るとい喜んでいる。

河川改修十二年度案によつて八反田取の水田を、十八年度案で一反田取の提出をした前田新作さんは、年間一人の勞務者を雇つて、手本く稻作主体の農業經營を続けていたが、祖先伝来の水田一町歩ほどを失つたことに愚痴をこぼさず、木立に五反歩はぐく水田を購入し、耕耘機を導入して植付、刈取りの労力を省き、水害のおそれのない場所に牛舎を設け、年間二十頭から二十五頭の肥育牛をはじめ、裸草地の草を利用して濃厚飼料を供え、冬の青草のない時期はそばをえて燕麦を播き、春の草の多い時には紫雲英の乾燥貯蔵につとめ、飼料へ増産貯蔵に

専念大いに工夫研究してゐる。飼育日数一年から一年四ヶ月の期間中は、肥育牛を市場に出荷して巨額の收入をあげている。子供及大字と卒業、孫は農業高校卒業させ、畜産主体の農業經營にあたり、又部落の同志と相談かい、畜産技術の向上に研究会を開くなど、この道の先駆者となつてゐる。即ち昨年十月大分県肥育牛品評会に於いて、牝牛六二二K三四八、〇〇田で優等賞、又一頭年日去勢牛立田九、二八九、〇〇田で一等賞。年六回開催の畜産市場にはいつも三頭内外を出荷して、趣味と実益兩つまがらを兼ねた文化生活を楽しんでゐる。

旧番丘川(船頭町川)は、昔は鶴谷城の堀の役目をつとめていた。この堀も埋められて、かつて船頭町の船着場も埋められ、延長一三二、五米の池船橋も二八米程に縮れされ、池船橋と城南橋の間に新しく橋の工事が進行し、船頭町側に日商店街が計画され、埋立地の今譲り希望する者が多いといふ。

明治、大正、昭和と世の中は度々左が、番丘川の左たずまいも変化がおびただしい。河川改修による番丘川は流域が南に移つたここにかかり、两岸の堤防が堅固に完成し、うんと広くなつた川幅、そして長く高く架つた幾つかの永久橋が次々に出来、今までの洪水による橋脚は全く忘れ去らばようとしている。

(おわり)

へ 32 ページ下段迄つづき

生徒とも上京して、徒步編集の近画報、戦時画報社に入り、徒步と共に働きました。文才に秀で、茶水と号してしまった。いずれも故人です。